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Важная встреча

Будущее  университета

В опорном университете прошла встреча ректора ВолгГТУ, академика РАН В.И.

Лысака и президента вуза, академика РАН И.А. Новакова с докторантами. 

Поздравив участников встречи с Международным днем студентов, Владимир Ильич сказал:

«Вы знаете, когда попадаешь в аудиторию, где собираются докторанты, понимаешь, что

попадаешь в будущее российской науки и нашего университета! Самая главная цель

сегодняшнего мероприятия – выслушать вас, услышать ваши проблемы и помочь в их

решении». Далее руководитель вуза отметил, что докторант – это ключевая позиция

развития того коллектива, где он работает и, соответственно, всего университета. Если есть

на кафедре хотя бы один докторант, то там все работает, и там кипит жизнь! Если нет, то и

жизни на кафедре нет!

После этой небольшой вступительной речи слово было передано первому проректору А.В.

Навроцкому. Александр Валентинович отметил, что работа докторантов отвечает многим

задачам и показателям, которые стоят сегодня перед опорным университетом, в частности,

это касается публикационной активности. И если говорить о количестве публикаций

индексируемых основными базами данных, то здесь наблюдается следующая картина: в 2016

году, по прогнозам, в Web of Science должно быть 130 публикаций, в Scopus – 250 и РИНЦ –

4500. В ВолгГТУ в этом году в докторантуру был осуществлен прием 5 человек, общая

численность – 12, в 2017 году, опять-таки по прогнозам, предполагается, что будет принято 8

человек, а численность составит 16. Для сравнения: в 2010 году прием был 13, численность –

23. Цифры говорят сами за себя, что совершенно очевидно: с 2010 года общая численность

поступающих в вуз значительно уменьшилась, отсюда и такой результат.

Докладчик остановился на работе докторантуры в условиях Постановления Правительства

РФ от 4 апреля 2014 года № 267, из которого следует, что докторантура – это форма

подготовки кадров, а докторант – это работник, осуществляющий подготовку диссертации. За

сухими формулировками скрывается напряженный и упорный труд молодых ученых,

желающих своими научными исследованиями приносить пользу стране, кстати говоря, за

совсем небольшую плату – стипендия докторанта в 2016-2017 годах составит 19 262 рубля.

Говорил А.В. Навроцкий и о конкурсном отборе, и о стажировках в крупных научных центрах

страны и мира, которые были у молодых ученых опорного университета в текущем году, а это

Москва, Питер, Саратов, Казань, Нижний Новгород, Томск, Пенза, и даже Калифорнийский

Университет.

Продолжая эту тему, президент техуниверситета Иван Александрович Новаков подчеркнул,

что руководство опорного университета будет всячески поддерживать стажировки, но только

если от них будет реальная отдача. На встрече было сказано и несколько слов о требованиях,

предъявляемых к докторантам: наличие ученой степени кандидата наук или ученой степени,

полученной в иностранном государстве, признаваемой в РФ, стаж педагогической и (или)

научной работы не менее 5 лет, трудовой стаж в направляющей организации не менее 1
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года, научные достижения, подтвержденные списком работ, опубликованных в

рецензируемых научных изданиях, и (или) патентов на изобретения, патентов (свидетельств)

на полезную модель и т.д., план подготовки диссертации. Наряду с требованиями были

отмечены и меры поддержки: материальное стимулирование (сохранение стипендии

докторантам), командировки для участия в конференциях с целью апробации работы,

стажировки (о чем мы уже сказали), обучение английскому языку (что очень важно сегодня),

закупка оборудования для проведения научных исследований, приглашение ведущих ученых

с лекциями и в качестве оппонентов диссертационных исследований.

А затем слово вновь взял ректор вуза В.И. Лысак. Владимир Ильич остановился на

публикациях и плане защит диссертаций докторантов и молодых ученых опорного

университета. Как заметил руководитель, с одной стороны, цифры публикационной

активности, которые есть у подавляющего большинства докторантов, радуют, но есть

примеры и совершенно иного рода, когда количество публикаций крайне низкое. «В науке,

как и в любой другой сфере человеческого развития, но для науки это особенно актуально –

никогда нельзя останавливаться на достигнутом! Если есть недоработки у научных

консультантов, то этим надо заниматься тоже!» – подчеркнул Владимир Ильич. А Иван

Александрович Новаков добавил: «Вся наша работа нацелена на созидание! В нашем деле

всегда должны быть творчество и активность!». Ректор опорного университета довел до

докторантов еще одну очень важную мысль: докторские диссертации должны

«обкатываться» в ведущих научных центрах страны. Потому что когда диссертация после

таких «обкаток» попадает в ВАК, то там она уже проходит просто на ура. Комментируя

информацию о важности закупок вузом научного оборудования, руководитель опорного

университета заверил всех, что так будет и в будущем. Это одно из основных направлений

развития, но при этом надо добиться более эффективного использования и той техники,

которая уже есть в распоряжении молодых ученых техуниверситета. «Уверяю вас, что далеко

не каждый вуз страны может похвастаться тем количеством учебного и научного

оборудования, которое есть у нас!» – подытожил эту часть разговора В.И. Лысак и

предложил перейти к вопросам на интересующие докторантов темы и ответам на них.

Андрей Аликбаев.

Фото Ильи Скворцова.
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